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□文/图 江门日报记者 张浩洋

侨乡大地冬种忙。合适的气候，加上
丰富的水资源，为侨乡发展冬种产业提供
了极佳的条件。近几年，马铃薯、番薯、反
季节瓜果等冬季种植作物，成为我市农业
增效、农民增收的重要途径。

记者从市农业农村局了解到，今年我
市冬种计划总面积4.67万公顷，其中冬种
马铃薯面积4000公顷以上，冬种蔬菜面
积2.53万公顷。截至12月3日，全市冬种
播种进度已超过95%。

机械化让冬种省心省力
10月25日，广东省马铃薯生产全程

机械化技术培训班在恩平市举办，以农机
与农艺相结合的方式为我市农机管理和
马铃薯生产人员传授先进适用技术，进一
步提升我市马铃薯生产薄弱环节机械化
应用，提高我市马铃薯生产农机农艺融合
全程机械化水平，为我市冬种生产拉开序
幕。

随着“哒哒哒，哒哒哒……”的机械轰
鸣声响起，农机手娴熟地驾驶马铃薯种植
机，播种、施肥、覆膜等操作如行云流水，
10分钟不到就种好一垄马铃薯。机械化
冬种，不但提升了速度，也节约了人力成
本，为农民增收提供助力。“我们今年逐步
推广应用冬种生产全程机械化，可以节约
8成左右的人力。我们合作社今年计划种
植马铃薯140公顷，主打品种是祚实1号，
经测试亩产可达3500公斤，商品率超过9
成，市场采购议价能力更强。”恩平市丰江
农业专业合作社总经理冯健华说。

在新会区大鳌镇东卫村的冬种西芹
基地，自动灌溉系统喷出水雾滋养连片的

芹菜苗。“我们收割完水稻马上种植芹菜
苗，春节前基本可以陆续上市。西芹产量
比较高，价钱相对稳定，也增加了我们的
信心。”种植户梁锦全介绍道。

芹菜有生长势强、品质好、喷洒农药
少且生长周期短的特点，是不错的冬种品
种。梁锦全在大鳌镇冬种西芹已有10多
年，今年西芹的种植面积有10公顷。在种
植方法上，梁锦全采用机械开沟、塑料管
道立式喷灌设施进行栽培，生产装备和农
机农艺水平较高，种出来的西芹品质比较
好，产量稳定。“大鳌西芹没有渣，口感爽

甜。西芹能降高血压，老人家喜欢吃。我
们的西芹大多数销售到外省，也会销售到
东莞、广州等地。”梁锦全说。

大力发展“双季稻+冬种”轮作
记者了解到，在开展冬季农业生产过

程中，我市各地着重突出良种良法配套，
大力发展“双季稻+冬种”轮作，推广应用
高效节水、精量播种等先进适用农业机械
装备，推进农机农艺融合，发展马铃薯、番
薯、甜玉米等优势特色产品、优质适销蔬
菜瓜果等新品种。

其中，台山市着力推进实施双季稻轮
作试点项目，种植模式以水旱轮作为主，
包括“稻稻薯”“稻稻菜”“稻稻+油菜”等模
式，预计开展“双季稻+冬种”轮作面积
0.25万公顷，种植绿肥油菜面积1060公
顷，较之去年增加733公顷。此外，台山还
探索新的冬季种植产业，在斗山镇和端芬
镇采取全程托管的形式，试点种植油葵12
公顷。

台山市农业农村局有关负责人介绍，
为做好冬种农产品的产销衔接，农业农村
部门引导企业和农户签订产销合同，发展
订单农业，完善“公司+基地+农户”的农业
产业化经营模式。例如，今年在台山侨农
汇农业发展有限公司的带动下，发展蜜本
南瓜订单种植约360公顷，其中冬种种植
面积约80公顷，产值可达500万元，预计
明年种植面积达666公顷以上，进一步带
动农户增产增收。

在开平市，“早稻+晚稻+冬种绿肥（紫
云英）”成了乡村振兴示范带的美丽景
观。据介绍，开平市乡村振兴示范带上的
塘口镇、赤坎镇和百合镇，均种上了冬种
绿肥紫云英，面积为433.33公顷，发展休
闲观光农业，减少季节性抛荒。而三埠、
长沙、月山、水口、苍城、塘口、赤坎等镇
（街）则主要发展冬种蔬菜等经济作物，赤
水、金鸡、马冈等镇重点发展冬种马铃薯、
甜玉米等粮食作物。

江门市农业农村局有关负责人表示，
下一步将继续加快冬种进度，尤其是马铃
薯、玉豆、湖南小瓜、椒类等主要作物的种
植，预计12月上旬可完成种植任务。同时
抓好种植培训及产销对接服务，充分发挥
农业信息网和合作社、中介组织以及龙头
企业的带动作用。

机械化助力冬种提速、农民增收

今年全市冬种播种进度已超95%

在恩平市，农机往来穿梭进行马铃薯机械化耕种作业。

江门日报讯（记者/张浩洋 通讯员/
钟欣燕）冬春两季是农田水利建设的“黄
金期”。当下，我市多地掀起冬修水利建
设热潮，全力推动完成年度水利工程建设
任务。2022年我市全口径水利投资计划
为41.27亿元，截至11月底，已完成投资
39.66亿元，投资完成率达96.1%。

今年11月10日，市水利局、市农业农

村局联合出台《江门市2022—2023年冬
春水利及农田水利基本建设工作方案》及
实施项目清单，统筹实施10.21亿元水利
及农田水利基本建设项目，其中冬春水利
建设投资8.28亿元，项目共52项。截至
11月23日，已落实7.07亿元水利资金，项
目“进度条”刷新至65%。

针对水利工程短板问题，市水利局科
学谋划制定“补齐水利防洪减灾短板、提升
农业灌溉保障能力、推进河湖生态修复”三
类重点项目任务，涵盖病险水库除险加固、
中小河流治理、中型灌区节水改造、农村供

水“三同五化”改造、水系连通及水美乡村
建设、农村水系综合治理等十大工程，进一
步补齐短板，着力夯实粮食安全的水利基
础。目前，全市已全面完成9宗修复水毁工
程，新建加固21.56公里堤防，渠道改造、修
复、清淤92.81公里，恢复改善灌溉面积
7446.67公顷，新增农村供水受益人口1.6
万人，有效提升农村水安全保障能力。

灌区续建配套与节水改造工程建设是
冬修水利的重点任务之一，也是保障农业生
产用水的关键措施。今年以来，全市共推进
11宗中型灌区改造项目建设，涉及工程年度

投资2.04亿元，预计新增和改善灌溉面积
10346.67公顷。截至目前，11宗中型灌区
改造项目均已全面开工建设，累计完成工程
投资1.94亿元，占比95%，累计完成渠道改
造62.79公里，新增恢复灌溉面积466.67
公顷，改善灌溉面积6980公顷。

与此同时，全市水利部门加强会商研
判，抢抓降雨有效时机蓄水保水，严格执行
放用水计划，提前制定应急供用水预案及调
水线路，保障供水安全。截至11月30日，全
市水库蓄水量12.43亿立方米，较多年同期
偏多9.13%，切实保障明年春耕用水安全。
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抢抓“黄金期”刷新“进度条”

我市多地掀起冬修水利建设热潮

□江门日报记者 陈素敏

“请问近段时间您和员工离
开过台山到外地采购茶叶吗？团
体码使用过吗？”梅龙是台山市台
城街道金星社区的社区民警，并
挂职社区党总支副书记。连日
来，社区居民总能看到梅龙忙碌
的身影。依托警格融合网格的基
础，他抓紧时间下沉到金星社区
各网格，关心了解个体户经营状
况，动态更新重点场所数据，听取
他们的困难诉求。

这是台山市聚力推动“三询
问一完善”工作深入开展的具体
例子。近日，台山市组织各镇
（街）、各部门机关干部下沉基层
进网入企入户，围绕下沉网格的
主要任务，在摸清底数、防范风
险、服务群众等方面聚力用劲，以
实际行动筑牢疫情防控和安全生
产“双防线”。

到基层去
及时掌握动态信息
“小朋友，家里有多少人啊？

自己在家要注意安全。平时要多
多关注防疫公益广告、疫情防控漫
画，学习如何做好自我防护。”黄春
燕是台山市政协常委、台山市文学
艺术界联合会主席。近日，她来到
东云社区台东网格，参与网格人员
信息摸排志愿服务，一边做好网格
居民人口报备、核酸检测等数据的
登记，一边叮嘱群众要做足个人防
疫和家居安全措施。

面对当前疫情防控形势，需
要及时掌握基层动态信息。下沉
一线，闻令而动。台山90余个机
关企事业单位的党员干部迅速响
应号召，进网、入企、入户。台山
市直单位“双报到 双服务”党员
干部、“两代表一委员”、村（社区）

“两委”干部、网格员、志愿楼长、
热心离退休干部、新就业群体等，
挨家挨户“敲门”，根据更新后的
《台山市机关党员干部下沉网格
工作指引》，全面摸排核酸检测、
疫苗接种、常住人口、赋码人员

“四数”情况。
随着“三询问一完善”工作不

断深入推进，台山摸索总结出不少
好经验、好做法。例如，台山市退
役军人事务局党组启动了党员、干
部、群众和退役军人应急下沉工作

机制。通过实行“分区包干”制度，
该局党委将网格任务分解到各股
室和下属单位，做到责任到人，确
保每一户都有专人负责，协助结对
社区精准掌握辖区内所有住户居
住人员、疫苗接种、核酸检测等情
况，为疫情防控工作提供准确、全
面的人口基础数据支撑。

为民服务
打通服务群众“最后

一米”
“老爷爷，你家的灯装好了

吗？”日前，台山市白沙镇潮境网
格专职网格员黄秀仪来到辖区独
居老人黄大爷家中。原来，不久
前，黄秀仪在开展“三询问一完
善”工作过程中，到老人家进行入
户摸排信息工作。交谈中，她获
悉老人家中的白炽灯脱落，因为
老人年纪大而无法安装。黄秀仪
随即将问题反馈给村委会，由村
委会安排电工上门为老人提供维
修服务。

一次次“敲门”，筑牢了疫情防
控屏障，更织牢了为民服务网络。
在下沉网格的过程中，台山市党员
干部聆听并收集群众诉求，用心用
情为群众做好服务工作。

值得关注的是，在本次“三询
问一完善”工作推进过程中，台山
通过构建“警网联控”机制，发挥
警力职能优势，打通服务群众“最
后一米”。按照社区“一区一警两
辅”、行政村“一村一警（辅）”标
准，台山市40个社区、277个行政
村，社区民警、辅警全部配置到
位，全面覆盖406个现有网格。

为更好推动基层治理工作，
台山市积极推动民警进村（社区）
挂任党组织副书记，让民警从社
区管理工作的协助者变成参与
者。社区民警在工作过程中，充
分发挥“人熟、地熟、情况熟”优
势，扎实开展网格底数排查摸底，
有力有效助推精准防控、群防群
控。与此同时，社区民警全面融
入街道、社区调解室，与网格员互
相配合、通力协作，实现社区警务
与社区治理深度融合，合力快速
处置网格内出现或发现的微小事
项，积极调处化解邻里、婚恋、劳
资、借贷、亲子关系等多领域纠
纷，通过网格与社区警务的融合，
实现“1＋1＞2”的效果。

■深入开展“三询问一完善”活动

台山机关干部下沉基层进网入企入户

筑牢“防疫墙”拧紧“安全阀”

江门日报讯（记者/皇智尧
通讯员/冯松）记者从市应急管
理局了解到，近期，我市紧盯道路
交通、水上交通、消防、危化品、工
贸、建筑施工等重点行业领域，迅
速开展安全生产大检查。本次综
合督导检查为今年我市组织开展
的第13轮安全生产大检查。

此次安全生产大检查共组织
住建、消防、公安、交通、城管等成
员单位组成7个检查组，分赴各县
（市、区）开展指导检查，对各级各
部门和有关生产经营单位进行再
提醒、再督促，共检查重点单位20

家，发现安全隐患问题70项，检查
组均已当场反馈给相关责任单位，
目前，所有隐患均已落实整改。

为全面防范疫情与安全生
产、自然灾害风险综合叠加，切实
抓好年尾安全防范各项工作，目
前我市防突发事件Ⅳ级应急响应
持续生效，并成立24小时在岗应
急工作专班，时刻保持激活状态，
严格落实信息报送制度和应急响
应机制。

今年以来，我市有关职能部
门多次组织安全生产大检查，对
各重点行业领域全覆盖排查整
治，并对发现问题隐患组织“回头
看”，落实闭环处理，在春节、五
一、国庆等假期无接报生产安全、
自然灾害和重大舆情事件，全市
安全生产形势总体平稳。

我市开展安全生产大检查

20家重点单位查出
安全隐患问题70项

新华社北京12月5日电 近日，丹麦女
王玛格丽特二世、斯洛文尼亚总统帕霍尔、
瓦努阿图总统武罗巴拉武和总理卡尔萨考、

阿拉伯国家联盟秘书长盖特、博鳌亚洲论坛
理事长潘基文和国际竹藤组织负责人等分
别向国家主席习近平致唁电函并通过其他

方式，对江泽民同志逝世表示深切哀悼，向
江泽民同志家属、中国政府和中国人民致以
最深切的慰问。

外国驻华使节和国际组织负责人
吊唁江泽民同志

多国领导人和国际组织负责人
对江泽民同志逝世表示哀悼

新华社北京 12 月 5 日电 近日，俄罗
斯、古巴、美国、法国、英国、亚美尼亚、阿塞
拜疆、格鲁吉亚、摩尔多瓦、塔吉克斯坦、白
俄罗斯、乌兹别克斯坦、哈萨克斯坦、吉尔
吉斯斯坦、巴西、墨西哥、委内瑞拉、阿根
廷、巴拿马、多米尼加、萨尔瓦多、尼加拉

瓜、厄瓜多尔、特立尼达和多巴哥、牙买加、
巴巴多斯、巴哈马、汤加、密克罗尼西亚联
邦、所罗门群岛、德国、意大利、荷兰、奥地
利、瑞典、冰岛、拉脱维亚、爱尔兰、卢森堡、
捷克、西班牙、爱沙尼亚、波兰、希腊、塞浦
路斯、斯洛文尼亚、比利时、挪威、阿尔巴尼

亚、新西兰、加拿大等120多国驻华使节和
上海合作组织秘书长赴外交部吊唁，对江泽
民同志逝世表示沉痛哀悼。使节们高度评
价江泽民同志为推动中国和相关国家关系
发展、维护地区及世界和平与繁荣所作的重
要贡献。

江门日报讯（记者/陈敏锐） 12月5
日，市长吴晓晖到新会区调研深江经济合
作区并督导检查疫情防控和安全生产工
作，强调全市各级各部门要深入学习贯彻
习近平总书记重要指示批示精神，认真贯
彻落实“疫情要防住、经济要稳住、发展要
安全”的重要要求，高效统筹疫情防控和
经济社会发展，统筹发展与安全，确保全
市经济社会平稳有序运行。

在银湖湾滨海新区，吴晓晖察看滨海
新区全貌，听取银湖湾国际节能环保产业
集聚区、江门教职城、滨海新区“一心三
园”等规划建设情况汇报，详细了解核心

区建设进展及招商引资情况。她强调，要
围绕电子信息、节能环保等产业，瞄准目
标地区、龙头企业、隐形冠军企业等开展
精准招商、敲门招商，以“定制化厂房”加
速企业落地，全面增强高端产业引领和终
端产品带动作用，做强产业链，做大产业
集群。要学习先进地区经验，深入研究、
加强谋划，高水平做好产业布局、功能划
分、路网规划、水系保护等工作；积极与
深圳等粤港澳大湾区中心城市对接，探索
合作新模式，高标准规划、高品质建设银
湖湾滨海新区。

来到钧崴电子科技股份有限公司，

吴晓晖详细了解产品特性、技术优势、市
场布局等情况，鼓励企业加大技改力度，
加强技术攻关和人才引育，紧抓新能源
汽车产业发展机遇，开辟新赛道，推动企
业走专精特新发展之路；并要求各级各
部门坚持企业至上服务至上，紧紧围绕
企业发展需求，进一步完善各种配套和
服务，为企业发展提供更多更有针对性
的支持。

在新财富环保电镀基地，吴晓晖听取
环保产业园区建设情况汇报，实地检查园
区疫情防控和安全生产工作，强调要完
整、全面、准确贯彻党中央决策部署，坚持

第九版防控方案、落实二十条优化措施不
动摇、不走样，以“时时放心不下”的责任
感，统筹好政策措施的衔接和落地。要落
实“四早”要求，充分预判风险点，强化流
动人员管理，把好“三道关”，做好各项防
范工作，抓实抓细各项疫情防控工作。要
抓好岁末安全生产各项工作，压紧压实

“四方责任”，紧盯化工企业、人员密集场
所等重点行业重点领域，开展消防安全检
查，全面排查整治各类风险隐患，坚决防
范和遏制重特大事故发生，更好保障人民
健康安全和经济社会发展。

市领导郑晓毅参加活动。

吴晓晖调研深江经济合作区并督导检查疫情防控和安全生产工作

高效统筹发展和安全
高标准规划高品质建设银湖湾滨海新区

宣布两国建立“致力于和平与发
展的友好合作伙伴关系”。二阶
俊博在回忆自己的访华经历时
说：“江泽民主席在人民大会堂热
情接待我们的情景仿佛就在昨
天。”

斯里兰卡外长萨布里表示，
得知江泽民主席逝世的消息，深
感悲痛。斯里兰卡外交部在其
官方账号上对江泽民主席的逝
世表示最诚挚的哀悼，表示“他
始终是斯里兰卡的真正朋友”。

新加坡副总理王瑞杰表示，
江泽民主席的逝世令我非常悲
痛。江泽民主席对国家的奉献
将被牢牢铭记。他是新加坡的
好朋友。我们深切感念他为两
国关系再上层楼所作贡献。

泰国前副总理披尼、正大集
团董事长谢国民日前赴中国驻
泰使馆吊唁江泽民主席。披尼
对中国失去一位伟大的领导人
表示深切哀悼；谢国民称赞江泽
民主席为中国和世界作出的贡
献。

澳大利亚前总理、美国亚洲
协会政策研究院院长陆克文日前
撰文说，江泽民主席为中国发展
作出重要贡献，中国在江泽民主

席任内获得2008年夏季奥运会
的主办权，这届夏季奥运会被视
为中国不断融入世界的一次盛
会。

澳大利亚前总理霍华德曾多
次在不同场合同江泽民主席会
面。他日前在接受《澳大利亚金
融评论报》采访时表示，他同江
泽民主席之间有密切的关系，尽
管双方有分歧，但从澳大利亚的
角度来看，这是一种非常富有成
效的关系。

美国国际问题专家、《全球
策略信息》杂志社华盛顿分社社
长威廉·琼斯说，江泽民主席带
领中国实现香港、澳门顺利回
归。他为中国发展作出重要贡
献，将被长久铭记。

科威特网络媒体《阿拉伯
人》报总编、政治分析师法沃兹·
巴哈尔说，江泽民主席逝世的消
息让人非常悲伤。江泽民主席
成功带领中国实现经济快速增
长和社会变革，取得举世瞩目的
成就，极大提升了中国的国际地
位，中国和阿拉伯国家加强了各
领域合作。江泽民主席有关不
同文明应该在平等的基础上开
展对话和交流，彼此借鉴，取长
补短等论述为阿中关系发展作
出重要贡献。
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